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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO COMITÊ DAS BACIAS HIDROGRÁFICAS 2 
DOS     RIOS JEQUITAÍ, PACUÍ E TRECHO SÃO FRANCISCO – CBHSF6. (Minuta) 3 
 4 
Aos 21 dias do mês de novembro  de 2023, às 09hs15min, reuniram-se 5 
ordinariamente os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Rios 6 
Jequitaí, Pacuí e trecho do São Francisco,  por meio de vídeo conferência 7 
utilizando plataforma Jitsi.meet (Link 8 
https://meet.jit.si/CompellingPairsIntegrateSame) com a presença dos 9 
seguintes conselheiros entre titulares e suplentes: William César Ireno da 10 
Polícia Civil do Estado de Minas Gerais – PCMG; Érika Soares Batista do 11 
Instituto Mineiro de Gestão das águas  – IGAM; Ludmila Scorsulini Peres  do 12 
Instituto de Desenvolvimento do Norte e Nordeste de Minas Gerais – IDENE; 13 
Renan Rodrigues Silva da Polícia Militar de Minas Gerais – PMMG; Claúdia 14 
Beatriz Oliveira Araújo Versiani da Secretaria de Estado de Meio Ambiente  e 15 
Desenvolvimento Sustentável – SEMAD; Adailson de Oliveira Santos da 16 
Secretaria do Estado de Saúde de Minas Gerais – SES; Lucélio de Melo 17 
Marinho da Prefeitura Municipal de Buritizeiro; Adão Augusto Soares Lima da 18 
Prefeitura Municipal de Claro dos Poções; Mickael Cesário Ramos Leite da 19 
Prefeitura de Claros dos Poções; Alessandra Karine Pereira de Amorim da 20 
Prefeitura Municipal de Joaquim Felício; Isabelle Silva Mota Mendes da 21 
Prefeitura Municipal de Jequitaí; Amanda Souza Gomes do Consórcio 22 
Intermunicipal Multifinalitário para o Des.Ambiental Sustentável do Norte de 23 
Minas – CODANORTE; Marcelo de Jesus Soares da Prefeitura  Municipal de 24 
Ibiaí; Natália Lopes dos Santos  do Sindicato dos Produtores Rurais de Montes 25 
Claros Cynthia Hassan Hachem da Companhia de Saneamento de Minas 26 
Gerais – COPASA; Laila Tupinambá Mota da Federação das Indústrias do 27 

Estado de Minas Gerais – FIEMG; Silvano Ferreira da Companhia de 28 
Desenvolvimento dos Vales do São Francisco e do  Parnaíba – CODEVASF; 29 
Bianca Kastembal Ferrira Silva da Federação da Agricultura e Pecuária do 30 
Estado de Minas Gerais – FAEMG; Edvaldo Campos Matos da Rima Industrial 31 
S/A.; Luiz Alberto Dolabela Falcão do Conselho Regional de Biologia da 4ª 32 
Região – CRBIO-04; Maria Auxiliadora Pereira Figueiredo do Instituto de 33 
Ciências Agrárias – ICA-UFMG; Laudiney Leite de Oliveira  do Conselho de 34 
Desenvolvimento Comunitário de Oncinha; Adriana Ferreira Oliveira da 35 
Associação Comunitária da Fazenda Onça; Flávio Pimenta de Figueiredo do 36 
Movimento Ecológico São Francisco de Assis – MESFA; José Gomes de 37 
Assis do Instituto Grande Sertão – IGS; José Valter Alves da Associação dos 38 
Engenheiros Agrônomos do Norte de Minas – AGRO-NM; Dayse Maria 39 
Aparecida da Fonseca da Associação Apicultores de Engenheiro Navarro – 40 
APINAV.  Ponto Pauta 01 - Abertura e verificação de quórum da reunião: O Sr. 41 
Presidente José Valter Alves da Associação dos Engenheiros Agrônomos do 42 
Norte de Minas – AGRO-NM, iniciou a reunião cumprimentando e agradecendo 43 
o empenho de todos por estarem presentes, e passou a palavra para 44 
Heloísa Ferreira dos Santos –Auxiliar Administrativa do Comitê para realizar a 45 
chamada e a conferência de Quórum, onde se confirmou a presença de 27 46 
conselheiros, sendo 21 votantes. Quórum de instalação atingido com 47 
satisfação. Ponto Pauta 02 – Apresentação dos novos conselheiros, com 48 
acolhida:  O Sr. Presidente José Valter acolheu a todos com manisfestação de 49 
agradecimento pelo esforço de todos por estarem presentes na primeira 50 
reunião com os novos membros do mandato 2023/2027 do Comitê. Ponto Pauta 51 
03 – Apresentação, discussão e aprovação da ata da última Reunião Ordinária 52 

do Comitê da Bacia Hidrográfica     dos Rios Jequitaí, Pacuí e Trecho do São 53 
Francisco – SF6, de 09/05/2023: informou que a minuta de ata foi enviada 54 
anteriormente via e-mail, para apreciação e avaliação. Em seguida, questionou 55 



 

se estavam todos satisfeitos com a redação da mesma, como houve silêncio a 56 
ata foi aprovada por unanimidade. O Presidente José Valter  Alves relatou que 57 
haveria inversão de pauta por causa de compromisso de alguns conselheiros e a 58 
pauta a seguir era de suma importância, portanto a Plenária concordou. Ponto 59 
Pauta 04 – Apresentação, discussão e aprovação do Calendário das Plenárias 60 
de 2024: O Sr. Presidente José Valter Alves apresentou a minuta do calendário 61 
de reuniões de Plenárias a serem realizadas em 2024 sendo: 27/02/2024  62 
sugestão para ser presencial,  houve então convite para a reunião acontecer 63 

na cidade de Buritizeiro/MG; 07/05/2024; 06/08/2024 e 19/11/2024 Sugestão 64 
para ser presencial a ser definido. Foi aprovada por unanimidade. Ponto Pauta 65 
05 - Apresentação, discussão e aprovação de atualização DN CBH SF6 66 
Nº06/2022-Regimento Interno, conforme DN CERH-MG Nº78:  O Sr.Presidente 67 
do Comitê  José Valter Alves, apresentou o Sr. Leandro Pinheiro Calil servidor 68 
do Instituto Mineiro de Gestão das Águas-IGAM e pediu a ele para explicar à 69 
plenária o porquê da atualização do Regimento Interno, o Sr. Leandro com 70 
muita clareza explicou que no ano anterior o Regimento Interno do CBH SF6 71 
passou por uma recente alteração  em virtude da DN CERH-MG Nº 69/2021. 72 
Porém algumas regras do Artigo 6º da referida norma geraram muitas 73 
discussões polêmicas. Assim, o Conselho Estadual optou por simplificar  a 74 
norma, por isso, a DN CERH-MG Nº 78/2023 veio atualizar a DN CERH-MG Nº 75 
69/2021 e revogar os pontos polêmicos. O Presidente agradeceu a 76 
participação do Sr. Leandro servidor do IGAM e deu segmento a reunião, 77 
submetendo à deliberação da plenária a minuta de atualização do Regimento 78 
Interno do CBH SF6, que foi aprovada. Ponto Pauta 06 -  Apresentação, 79 
discussão e aprovação DN CBH SF6 Nº 03/2023 GAT de enquadramento de 80 
corpos d’água:  Sr.José Valter-Presidente fez um relato sobre o Grupo de 81 
Acompanhamento de Enquadramento de corpos d’águas informou que 82 
precisou criar um grupo para fazer o acompanhamento e discussão do 83 
enquadramento dos   corpos dágua de toda a região da bacia. E que a partir 84 
daquele momento toda a plenária seria informada de todas as movimentações 85 
desse evento. Antes de  dar segmento, o Presidente Sr.José Valter perguntou a 86 
plenária se poderia cancelar os dois pontos de pauta restantes, porque a 87 
plenária teria uma outra reunião extraordinária importantíssima para fazer 88 

deliberação. Ponto Pauta 07 - Apresentação da Tecnologia utilizada para 89 
revitalização de nascentes. Responsável: Conselheiro Professor Flávio Pimenta de 90 
Figueiredo – Movimento Ecologico são Francisco de Assis – MESFA:  O 91 
presidente passou a palavra para o professor Flávio , que começou 92 
informando que tal apresentação era de Varzea da Palma, Pirapora e 93 
Buritizeiro com desafios e sustentabilidade ambiental no norte de 94 
Minas Gerais – são as barragens subterrâneas. Clima semiárido é a 95 
escassez de água, com precipitação média inferior a 800 milímetros 96 
por ano; um risco de seca superior a 60%. O Clima semiárido é o mais 97 
quente do Brasil. O desafio é conciliar a disponibilidade hídrica da 98 
região com ações que visem a diminuir os impactos ambientais, 99 
aumentar a disponibilidade de água e sua qual idade e preservar as 100 
nascentes e as áreas de APP. A barragem subterranea é uma 101 
tecnologia de captação de água da chuva e revitalização de áreas 102 
degradadas, em especial, áreas de veredas. Essa primeira 103 
revitalização  na vereda do Peruaçu foi feita em 2017 c om muitas 104 
parcerias. Foram 100 metros de comprimento e 4 metros de 105 
profundidade. Em 2018 a área já estava totalmente revitalizada. A 106 
discussão foi muito proveitosa, porque a Sra.  Claúdia Beatriz O. 107 
Araújo Versiani da SEMAD comentou que devido ao projeto do 108 
Professor já ser caracterizado, ela se comprometeu a ajudar a 109 
trabalhar para legalizar os processos  das veredas degradadas. 110 



 

PONTO PAUTA 08 – Apresentação PRA PRODUZIR sustentável  - Responsável: 111 
Conselheira Margarete Suely Caires Azevedo – Supervisora do IEF: Esse ponto foi 112 
cancelado, e ficou para ser apresentado numa próxima reunião.  Ponto Pauta 09 - 113 
Informe Gerais: O Presidente José Valter informou que começaríamos a outra 114 
reunião e que precisaríamos de quórum para assuntos importantes.Ponto 115 
Pauta 10 - Encerramento: Não havendo mais nenhum informe e nada a 116 
acrescentar o Sr. Presidente José Valter Alves agradeceu a presença de 117 
todos, e encerrou a reunião. Esta Ata depois de lida e aprovada será assinada 118 

por quem de direito. 119 
 120 
 121 
 122 
 123 
José Valter Alves                       Laila Tupinambá Mota 124 
Presidente                                Secretária 125 


